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Добро пожаловать!

Как встретишь учебный год, так его и

проведешь  

1 сентября в ВолгГТУ прошли собрания первокурсников по факультетам, и почти

1300 вчерашних абитуриентов стали студентами нашего вуза по дневной форме

обучения.

Позади – суетливая отборочная кампания и, наверное, не меньшие волнения, чем в

предыдущие годы, когда после школьных выпускных экзаменов ребят ждали еще и

вступительные испытания в вузы. Впереди – прекрасная студенческая пора с бессонными

ночами за учебниками и победами над сложными дисциплинами, с увлекательными

поездками и новыми друзьями, всевозможными конкурсами и молодежными акциями.

И вот он настал – первый день первого студенческого учебного года. Но первокурсники

все-таки еще были скорее гостями политеха, поэтому каждый факультет как радушный

хозяин старался гостеприимно их встретить.

Из уст ректора ВолгГТУ, чл.-корр. РАН Ивана Александровича Новакова, который посетил

собрание первокурсников самого молодого факультета нашего вуза – технологии пищевых

производств, проректоров, присутствовавших на собраниях других факультетов, деканов, их

заместителей, заведующих кафедрами, сотрудников деканатов ребята услышали много

добрых напутственных слов. Самое главное, отмечали все выступавшие, – учеба, стремление

к новым знаниям и усердие.

Заместитель декана автотракторного факультета Михаил Вольфредович Ляшенко заметил:

«Студенческая жизнь – это пирамида: первая грань – знания, вторая – спортивная жизнь,

чтобы быть здоровым, третья – культурная и четвертая – научная работа, которой студент

должен заниматься с первого курса».

А в это время в актовом зале шло собрание ФТКМщиков: они с огромным увлечением

слушали выступление нашего уважаемого ученого, профессора Юрия Павловича Трыкова,

который раскрыл некоторые секреты доперестроечных времен, например, о военных

разработках наших ученых для летательных аппаратов. Он пожелал юным политехникам

быть оптимистами и пахарями, чтобы жить лучше.

Наверняка, произвело большое впечатление на студентов ФТПП выступление академика

РАСХН, профессора Ивана Федоровича Горлова, который в шутку говорил о том, что пищевик

с голоду не помрет, и серьезно о пищевой безопасности, о здоровье нации, которое во многом

определяется питанием.

Собрание первокурсников факультета электроники и вычислительной техники началось

несколько необычно. Ребята стали свидетелями важного события для своих старших

товарищей. Декан Александр Сергеевич Горобцов вручил дипломы специалистам по
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направлению «Программы и обеспечение вычислительной техники и автоматизированных

систем» и магистрам по направлению «Физика современных электронных технологий».

Декан факультета автомобильного транспорта Юрий Яковлевич Комаров пожелал

собравшимся крепко держать локоть друг друга, а говоря языком автомобилистов, если у

кого сломался на дороге автомобиль – остановись и помоги.

Проректор Игорь Леонидович Гоник, представлявший ректорат на ФАТе, обратившись к

первокурсникам, отметил:

– Вы учитесь во времена, когда приходит много нового и в науку, и в образование, и я

надеюсь, что эти новшества пойдут на пользу.

После торжественных слов перешли к деловой части. Насчет постановки на воинский учет

выступил Михаил Иванович Чеканин, начальник второго управления. Сотрудники

научно-технической библиотеки проинформировали о выдаче литературы.

Активное участие в подготовке Дня знаний для первокурсников приняли студенческие

советы и факультетские профсоюзные организации, которые не только рассказали о своей

работе, но и сразу попытались вовлечь ребят во внеучебные дела.

Каждый факультет постарался на собрании рассказать о себе самое интересное, чтобы

вчерашние абитуриенты с воодушевлением отправились 2 сентября на занятия. Завершились

встречи вручением студенческих билетов и зачетных книжек, а также памяток

первокурснику, подготовленных психолого-социологической службой университета.

Елена Гринева.

 2 / 13



4 сентября 2009 г. — № 1239(23)

http://gazeta.vstu.ru

Обращение  президента  к учащимся

С началом нового учебного года и Днем знаний учащихся, учителей,

преподавателей и всех работников сферы образования поздравил Президент России

Дмитрий Анатольевич Медведев. 

Отдельно президент обратился к школьникам, уделяя особое внимание воспитанию

толерантности у подрастающего поколения. 

...Нас более 140 миллионов. Мы очень разные. В нашей стране проживают более 180

народов, каждый из которых обладает уникальными культурными особенностями. Мы

говорим более чем на 230 языках, а все вместе – образуем единый многонациональный

народ.

Россия с честью прошла через тяжелейшие испытания и не раз спасала мир от

порабощения. Приходила на помощь народам, само существование которых оказывалось под

угрозой.

И, конечно, навсегда в нашей памяти отдельное место будет занимать Великая

Отечественная война, 65-летие со дня окончания которой мы отметим в мае следующего

года. Беспримерный подвиг советского народа объединил людей всех национальностей и

вероисповеданий. Мы заплатили за свободу своей Родины и за свободу всей Европы

миллионами жизней граждан нашей страны.

К сожалению, подобные примеры есть и в современной истории. Не могу не вспомнить

трагические события августа прошлого года в Южной Осетии, когда из-за безответственных

действий грузинского руководства была развязана агрессия против народа Южной Осетии.

На защиту братских народов встали русские и осетины, украинцы и белорусы, чеченцы,

армяне, калмыки, башкиры, татары, представители других национальностей.

И сегодня, как всегда было в нашей истории, залог процветания России – в единстве и

сплоченности народов, которые проживают на нашей территории. Это наше богатство и

преимущество, которое мы должны сохранить. Сохранить вместе с вами.

Опубликовано с сокращениями.
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Цитаты

Поздравления от первых лиц

А.А. Фурсенко, 

министр образования и науки Российской Федерации:

«Для миллионов школьников и студентов, учителей и преподавателей, работников сферы

образования и науки, как и для каждого из нас, прекрасный день 1 сентября – это символ

новых начинаний и стремлений, обилия идей, творческого поиска, перспектив и

возможностей, открывающихся перед человеком».

Н.И. Булаев,

руководитель Федерального агентства по образованию:

«Годы, проведенные в стенах учебного заведения, не только предваряют дорогу в будущее,

но и оставляют особый, неизгладимый след в душе каждого на всю последующую жизнь.

Нет уз святее студенческой дружбы!

Нет времени счастливее учебной поры!».

В.А. Садовничий, 

президент Российского Союза ректоров, академик:

«Сегодня каждый из нас может по-новому увидеть и переосмыслить роль своего вуза в

социально-экономических процессах развития территорий и страны в целом. Важно при этом

за обновлением форм не утратить все то, что по праву делало и делает российское

образование одним из лучших в мире».
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Дела и перспективы

ставка...  на  реализацию

интеллектуальной собственности

С докладом «Об итогах работы коллектива университета в 2008-2009 учебном году и

задачах  на новый 2009-2010 учебный год» выступил ректор университета И.А.

Новаков  

В канун нового учебного года состоялось собрание трудового коллектива

университета. Открывая его, ректор ВолгГТУ, чл.-корр. РАН Иван Александрович

Новаков поздравил присутствующих, а в их лице весь

профессорско-преподавательский состав, сотрудников университета, а также

докторантов, аспирантов, студентов, с началом нового учебного года и Днем

знаний!  

Основным вопросом в повестке дня был доклад «Об итогах работы коллектива университета

в 20082009 учебном году и задачах  на новый 20092010 учебный год», с которым 

традиционно выступил  руководитель вуза. Но прежде сделал несколько сообщений,

которые, впрочем,  не выходили за рамки вышеобозначенной темы. В  частности, Иван

Александрович отметил, что подана заявка на участие ВолгГТУ во всероссийском  конкурсе

«Национальный исследовательский университет». Как известно, на сегодня  в России

создано два таких вуза, а всего их количество ограничено примерно полутора десятком.

Претендентов же обрести статус вуза нового типа,  понятно, намного больше.

Хотя у нас есть серьезные основания для этого. Так, объем НИР за последнее пятилетие 

значительно превысил показатели всех предыдущих лет. Год от года растет признание

научных школ университета. Об этом свидетельствует увеличивающееся  количество 

научных публикаций, в том числе в центральных и зарубежных изданиях, причем,

подготовленных не только учеными университета,  но и магистрантами, и полученных

патентов. Значительно возрос объем выполняемых университетом и его филиалами грантов.

Если в 2000 году он составлял 745 тыс. рублей, то в 2009-м, по прогнозам, более 9,5

миллиона. Продолжает укрепляться материально-техническая база университета. В  этом

году проводился  ремонт во всех корпусах и общежитиях университета. Так, например,

только  ремонт здравпункта обошелся в 600 тысяч рублей. Можно привести  и такие цифры:

по рейтингу 2008 года среди российских техуниверситетов ВолгГТУ вместе с филиалами

занимал 36-е место, а без филиалов – 25-е.

В целом 2009 год И.А. Новаков охарактеризовал как год динамичного развития вуза.

Что касается задач на 2010 год, то одной из основных ректор назвал дальнейшее расширение

формирования ноу-хау: «Мы учим наших студентов, как и сами учимся, формировать ноу-хау,

чтобы оно было зарегистрировано, оформлено статьей или патентом, дипломом или

внедрением».
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Говоря о патентах, руководитель университета отметил, что федеральное собрание и

президент утвердили закон, согласно которому вузам разрешается создавать малые

предприятия, но только те, которые будут реализовывать интеллектуальную собственность,

созданную в вузах.

«Добавлю, мы бы очень хотели, чтобы наше международное признание определялось не

только вояжами, их у нас последнее время все больше – и это правильно, но нужны

совместные проекты, совместные публикации», – подчеркнул Иван Александрович.

И.А. Новаков также  рассказал о нынешнем наборе на первый курс, о финансовом

положении университета, о динамике изменения контингента студентов вузов

Волгоградской области, затронул и другие злободневные проблемы.

Затем началась торжественная часть, посвященная вручению дипломов кандидатов наук,

наград, Почетных грамот, объявлению благодарностей  (список награжденных – на с. 3–4).

В этот же день состоялось заседание Ученого совета университета, на котором был

рассмотрен ряд актуальных вопросов.

Светлана Васильева.

Поздравляем!

Награждены нагрудным знаком «Почетный работник высшего профессионального

образования Российской Федерации»:

АРИСОВА Вера Николаевна – доцент кафедры материаловедения и композиционных

материалов,

ДЬЯЧКОВ Евгений Александрович – профессор кафедры теплотехники и гидравлики,

ХОДЕС Иосиф Викторович – профессор кафедры автомобиле- и тракторостроения,

ШЕИН Александр Георгиевич – заведующий кафедрой физики.

Почетной грамотой Министерства образования и науки Российской Федерации:

АНОПИНА Галина Михайловна – начальник отдела кадров Волжского политехнического

института,

БАЛАШОВ Вячеслав Александрович – доцент кафедры процессов и аппаратов

химических производств,

БАХМУТОВА Анна Владимировна – старший преподаватель кафедры русского языка,

БОЙКОВА Людмила Васильевна – заведующая лабораторией кафедры систем

автоматизированного проектирования и поискового конструирования,

ВАНЮКОВ Юрий Иванович – начальник спортивно-оздоровительного лагеря,

ЕВСТАФЬЕВА Ольга Евгеньевна – заместитель главного бухгалтера,

ЕЛИСЕЕВА Елена Николаевна – начальник производственно-сбытового отдела Волжского

научно-технического комплекса,

ЖОХОВА Ольга Кузьминична – доцент кафедры химии и общей химической технологии
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Волжского политехнического института,

ЗЛАТЬЕВА Ольга Исмогиловна – повар санатория-профилактория,

КИРИНА Елена Викторовна – директор столовой,

КОНДРАТЬЕВА Нина Николаевна – начальник отдела интеллектуальной собственности,

КОСИВЦОВА Надежда Михайловна – специалист по кадрам управления кадров,

МАРКОВА Ольга Васильевна – старший преподаватель кафедры иностранных языков,

МОРОЗОВА Лидия Алексеевна – главный библиограф научно-технической библиотеки,

ОВЧАРОВА Ирина Георгиевна – старший преподаватель кафедры иностранных языков,

ПОЛЯНЧИКОВ Юрий Николаевич – заведующий кафедрой технологии машиностроения,

ПРИВАЛОВА Татьяна Федоровна – ведущий инженер отдела охраны труда и техники

безопасности,

СЕРДЮКОВА Надежда Дмитриевна – старший преподаватель кафедры физического

воспитания,

СИНЕВ Владимир Ильич – заведующий лабораторией кафедры технологии материалов,

СМОЛЯР Владимир Алексеевич – профессор кафедры физики,

ТЫРЫМОВ Александр Александрович – доцент кафедры прикладной математики,

ФЕТИСОВ Александр Викторович – начальник учебно-методического управления,

ФОМИНА Ирина Викторовна – ведущий инженер Кировского вечернего факультета,

ШЕХОВЦОВ Виктор Викторович – профессор кафедры автомобиле- и тракторостроения.

Объявлена благодарность Министерства образования и науки Российской Федерации:

БАНЬКО Галине Александровне – заведующей отделом научно-технической библиотеки,

ВАСИЛЬЕВУ Александру Викторовичу – заведующему кафедрой автотракторные

двигатели,

ГУЛЕВСКОМУ Виктору Александровичу – доценту кафедры машин и технологии

литейного производства,

ДУМЕ Олегу Владимировичу – заместителю директора по

административно-хозяйственной работе Волжского политехнического института,

КАШИНОЙ Галине Алексеевне – программисту кафедры электронно-вычислительных

машин и систем,

КОСТИНУ Василию Евгеньевичу – декану автомеханического факультета Волжского

политехнического института,
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ЛЕЖНЕВОЙ Елене Николаевне – уборщику служебных помещений главного учебного

корпуса,

НИКОЛАЕВУ Анатолию Анатольевичу – главному специалисту управления новых

информационных технологий – вычислительного центра,

НОСЕНКО Владимиру Андреевичу – заместителю директора по учебной работе

Волжского политехнического института,

РАЮШКИНОЙ Алевтине Анатольевне – заведующей отделом аспирантуры,

докторантуры,

САЯПИНУ Максиму Владимировичу – начальнику управления новых информационных

технологий – вычислительного центра,

СИДОРЕНКО Тамаре Ивановне – вахтеру отдела охраны,

СИМОНАЙЦ Зое Алексеевне – инженеру-технологу цеха Волжского научно-технического

комплекса,

СУРКАЕВУ Анатолию Леонидовичу – заведующему кафедрой прикладной физики

Волжского политехнического института,

ФЕДОРОВУ Юрию Юрьевичу – заведующему лабораторией кафедры физики.

В связи с юбилейными датами награждены Почетной грамотой ВолгГТУ:

Радченко Станислав Сергеевич – профессор кафедры аналитической, физической химии и

физико-химии полимеров,

Славуцкий Виктор Михайлович – профессор кафедры автотракторных двигателей,

Петрунева Раиса Маратовна – проректор по учебной работе,

Белов Александр Владимирович – директор Камышинского технологического института,

Приходько Евгения Анатольевна – декан инженерно-экономического факультета

Волжского политехнического института,

Гинзбург Раиса Федоровна – доцент кафедры менеджмента, маркетинга и организации

производства,

Пегишева Светлана Алексеевна – доцент кафедры технологии материалов,

Ангеловская Надежда Владимировна – заведующая лабораторией кафедры

машиностроения.

Кандидатские дипломы получили:

Шевченко Мария Александровна – инженер кафедры ТОНС,

Смирнова Марина Владимировна – ведущий инженер кафедры ТОНС,
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Кудряшова Надежда Александровна – аспирант кафедры САПРиПК,

Бельчанская Елена Николаевна – преподаватель ВПИ.
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Актуальное интервью

От переходного состояния  к оптимальной

системе образования

31 августа президент дал интервью российской телепрограмме «Вести недели».

Публикуем некоторые его высказывания.

О нынешнем состоянии  российского образования

Я считаю, что это переходное состояние. Мы уже в не столь сложной ситуации, какой она

была, допустим в 90-е годы, когда наши преподаватели не получали практически никаких

денег. Но, с другой стороны, мы еще пока не сделали качественного рывка. Хотя за

последнее время нам кое-что удалось. Я имею в виду, конечно, прежде всего, тот самый

национальный проект «Образование», который был запущен.

Сейчас у нас в образовательной системе в год тратится порядка триллиона 800 миллиардов.

О едином госэкзамене

В нынешних условиях все-таки очень многое зависит от самого ученика, от самого

абитуриента. Как бы ни критиковали, допустим, нынешнюю систему единого госэкзамена,

она не идеальна, она работает совсем немного и, естественно, еще нуждается в

совершенствовании, но все-таки эта система: а) направлена против коррупции; б) она делает

сам процесс сдачи гораздо более прозрачным; в-третьих, эта система уравнивает тех, кто

учится в провинции, в глубинке, с теми, кто учится в столичных городах. Уже в этом ее

большое прогрессивное значение.

Есть, конечно, и определенные сложности, заключающиеся в том, что люди подают

заявления в разные институты, в разные университеты, причем некоторые подают их

десятками, и так далее. Это, конечно, издержки. Я думаю, что здесь можно поставить

аккуратный барьер. И, наконец, самое главное, мы же знаем, что далеко не все, кто

поступает, в конечном счете, способен учиться. Поэтому это-то как раз и есть главный тест –

не важно, в какой университет ты поступил, самое главное – в нем удержаться.

Испытание для молодых людей

Я считаю, что каждый человек должен проходить в своей жизни какие-то испытания, иначе

он не сформируется как личность, он не сможет продемонстрировать свои лучшие качества.

Поэтому и финальный ЕГЭ, и те государственные экзамены, которые проходят до того, –

формируют характер.

О льготниках, победителях олимпиад и липовых справках
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Липовые справки – это дело подсудное. Поэтому нужно просто с привлечением

правоохранительных органов посмотреть, кто и чего предъявлял, и дать по рукам.

Что же касается олимпиад, то это дело более сложное, и здесь это в значительной мере

ответственность самих ректоров и регионов.

Если они проводят олимпиады, будьте добры, проводите их на нормальном уровне, потому

что у нас действительно далеко не все олимпиады показывают самый высокий уровень.

О самом высшем образовании

Я считаю, что у нас такая система высшего образования, которая находится в движении,

скажем так аккуратно. Если в 60-е годы у нас было около 500, наверное, высших учебных

заведений, то сейчас их под две тысячи. Появились новые частные учебные заведения. Но

мы пока еще не создали оптимальной системы.

Далеко не во всех высших учебных заведениях одинаковое качество образования. Если в

традиционных государственных учебных заведениях, вузах я уверен, несмотря на сложности,

которые существуют всегда, то за некоторые частные учебные заведения я бы не поручился.

Какая-то реорганизация должна происходить, и естественным путем слабые учебные

заведения должны присоединяться к сильным учебным заведениям.

О малых предприятиях при вузах

Я надеюсь, что уже осенью начнется создание такого рода специальных предприятий при

вузах. Для этого теперь есть вся нормативная база.

Полагаю, что, в общем, туда может быть трудоустроено до 30 тыс. новых выпускников.

Может быть, не сразу. Но, самое главное, у этих предприятий, должны появиться

возможности для того, чтобы зарабатывать деньги... 
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Накануне события

Олигомеры – 2009

7-11 сентября впервые на базе Волгоградского технического университета пройдет

международная конференция по химии и физикохимии олигомеров. Это будет

юбилейная – десятая – конференция. В ней примут участие видные ученые из

России, а также ближнего и дальнего зарубежья.

Ответственными организаторами конференции, кроме ВолгГТУ, являются Институт

химической физики им. Н.Н.Семенова РАН и Институт проблем химической физики РАН.

Оргкомитет возглавляет академик РАН А.А. Берлин (Москва), сопредседателем выступает

ректор ВолгГТУ, чл.-корр. РАН И.А. Новаков. На конференции будут работать две секции,

первая – по направлениям: теоретические проблемы олигомерных систем; природные и

биологически активные олигомеры; кинетика и термодинамика химических и структурных

превращений олигомерных систем; олигомеры в нанотехнологиях; олигомеры в решении

экологических проблем. Вторая секция объединяет следующую тематику: теория горения

полимеров и материалов на их основе; синтез новых высокоэффективных ингибиторов

горения; механизм действия ингибиторов; разработка новых композиций пониженной

горючести; токсичность и дымообразование при горении; методы оценки горючести и

пожарной опасности.

На заседаниях планируется заслушать около пяти десятков докладов, а в стендовой сессии

примут участие более 200 докладов.

По просьбе чл.-корр. И.А. Новакова и с согласия председателя оргкомитета кроме чисто

олигомерной тематики в программу отдельным подразделом включены очень важные и

своевременные проблемы горения полимерных материалов.

В конференции также примут участие лауреаты конкурса молодых ученых.
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Новость

Подспорье в работе

В этом году в рамках Центра антикризисного управления в ВолгГТУ открыта

подготовка студентов третьего, четвертого и пятого курсов ФЭУ по программе «1С:

Бухгалтерия 8». Прошедшим тестирование 8 сентября будут вручены сертификаты.

Эта программа – самый сложный компонент учета на предприятии, – рассказал Алексей

Владимирович Копылов, доцент кафедры ЭУ, сертифицированный оценщик и аттестованный

специалист 1С. – Но получение сертификата по ней, подчеркну, дело добровольное, оно

станет большим подспорьем нашим студентам при трудоустройстве.

…Двенадцать девушек-экономисток заняли места за компьютерами. В их распоряжении

тридцать минут для ответов на четырнадцать вопросов. Чтобы получить сертификат фирмы

1С, представители которой, кстати, присутствовали на тестировании, надо ответить

правильно минимум на двенадцать вопросов.

– Открыли папку со своей фамилией, не отключать макросы, – командует Алексей

Владимирович. – Посмотрели на вопросы и – с Богом!

Тестирование проходило в конце прошлого учебного года, и вот совсем скоро девушки

получат соответствующий документ. В итоге студенты, которые оказались более

прилежными в учебе, будут иметь два сертификата – университетский и фирмы 1С.

Алена Викторова.
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